

## PERÚ Y SUS VECINOS

### **Gobierno de Colombia anuncia la implementación de medida de regularización a los migrantes venezolanos**

- › Colombia creará un estatuto de protección temporal en ese país, que permitirá hacer un proceso de regularización de los migrantes venezolanos.
- › En Colombia existen casi 2 millones de migrantes venezolanos, de los cuales el 90% vive de la economía informal y 56% no cuenta con un estatus migratorio regular.
- › Esta medida permitirá que los migrantes venezolanos que residen en Colombia accedan a servicios sociales y económicos, entre otros, que tengan un empleo formal, que arrienden un inmueble, que abran una cuenta de banco, que accedan al sistema de salud público o que, cuando se dé la oportunidad, sean vacunados contra el covid-19. Se plantea esquema transitorio de 10 años para normalizar su estatus.
- › La noticia fue recibida con escepticismo por parte de la opinión pública colombiana, en especial porque se asume que la regularización incluía nacionalización o el derecho al voto.
- › Para su implementación, los entes especializados del gobierno colombiano deben analizar y concertar el contenido del decreto.

**Fuente:** BBC News-Mundo<sup>2 3</sup>

### **Construcción de un centro de reclusión transitorio en Colombia**

- › La Alcaldía Mayor anunció la construcción de una nueva cárcel en Puente Aranda para tener más celdas y mejorar la situación de cientos de personas privadas de la libertad que viven en condiciones precarias. Sin embargo, para algunos bogotanos es un problema de seguridad.
- › Los ciudadanos realizaron marchas en febrero afirmando que además de problemas de seguridad, esto desvaloriza los predios residenciales y los establecimientos comerciales de la zona.
- › El municipio afirma que es necesario ampliar el sistema carcelario de la ciudad para evitar hacinamiento, no solamente en cárceles, sino también en estaciones de Policía y en Unidades de Reacción Inmediata (URI).

**Fuente:** El espectador<sup>4</sup> / RCN Radio<sup>5</sup>

### **Percepción de seguridad en Colombia**

- › Diversas encuestas afirman que la percepción de inseguridad ha ido en aumento en Colombia.
- › La última encuesta de Percepción y Victimización de la Cámara de Comercio de Bogotá (CCB) señala que la percepción de inseguridad aumentó 16 puntos, con un 76% en 2020; el nivel más alto en los últimos cinco años.

---

<sup>1</sup> Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

<sup>2</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55990601>

<sup>3</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56019820>

<sup>4</sup> <https://www.elespectador.com/noticias/bogota/el-centro-de-reclusion-que-no-quiere-puente-aranda/>

<sup>5</sup> <https://www.rcnradio.com/bogota/habitantes-de-puente-aranda-rechazan-la-construccion-de-una-nueva-carcel>

- › Cúcuta Cómo Vamos manifiesta que los niveles socioeconómicos más bajos tienen casi un 70 % de percepción de inseguridad en la ciudad, y las mujeres se sienten más inseguras. Lo más complejo es el nivel de victimización, el 48% de los encuestados han sido víctimas de algún tipo de delito, es decir, 5 de cada 10 personas.
- › Una recomendación que realizó la CCB fue el diseño y ejecución de un proyecto para mejorar las habilidades blandas de los funcionarios y apoyo a la Policía en la construcción de confianza con el ciudadano.

**Fuente:** El tiempo<sup>6 7</sup>

## Método de robo “La Encerrona” deja dos niños fallecidos en Chile

- › Fallecieron dos menores de 5 y 6 años en dos casos diferentes de encerronas, donde los pequeños fueron alcanzados por impactos de bala.
- › La Defensora de la Niñez, Patricia Muñoz, reaccionó a los sucesos pidiendo al Estado medidas efectivas de prevención de la violencia y el delito contra la seguridad pública.
- › El ministro del Interior pide apurar legislaciones contra el control de armas y el crimen organizado.
- › 'La encerrona' es un método de robo que desde hace algunos años preocupa a los chilenos y consiste en que uno o más vehículos en movimiento acorralan el coche de la víctima para asaltarla mientras circula por la carretera.

**Fuente:** El mostrador<sup>8</sup> / 24 horas<sup>9 10</sup>

## Se producen ataques contra viviendas y fundos en La Araucanía – Chile

- › El pasado 22 de febrero, se registraron cuatro ataques que se han materializado en incendios y amenazas en viviendas y fundos en la Región de La Araucanía.
- › Según las víctimas e información de la policía uniformada, los atacantes estaban conformados por grupos de 6 personas aproximadamente, menores de edad, con armas largas y encapuchados.
- › En los lugares de los hechos se encontraron panfletos alusivos al conflicto mapuche.
- › Las autoridades chilenas, incluyendo al presidente de la república, condenaron el hecho fuertemente.
- › El 25 de febrero, el ejército chileno envió a La Araucanía un equipo de operaciones militares para capacitar a policías y contribuir en la identificación de los atacantes.

**Fuente:** La Tercera<sup>11 12</sup> / La Voz de los que Sobran<sup>13</sup>

## Método de robo “La Encerrona” deja dos niños fallecidos en Chile

- › Fallecieron dos menores de 5 y 6 años en dos casos diferentes de encerronas, donde los pequeños fueron alcanzados por impactos de bala.

---

<sup>6</sup> <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/noticias-de-colombia-cucuta-y-pasto-rajadas-en-percepcion-de-seguridad-569949>

<sup>7</sup> <https://www.eltiempo.com/bogota/el-reto-de-la-percepcion-en-seguridad-opinion-568429>

<sup>8</sup> <https://www.elmostrador.cl/dia/2021/03/01/defensora-de-la-ninez-y-dos-ninos-fallecidos-tras-encerronas-el-estado-no-puede-seguir-llegando-tarde-urgen-medidas-efectivas-de-prevencion-de-la-violencia-y-el-delito/>

<sup>9</sup> <https://www.24horas.cl/nacional/ministro-delgado-ninos-fallecidos-balaceras-maipu-huechuraba-4675619>

<sup>10</sup> <https://www.24horas.cl/nacional/vecinos-huechuraba-manifestacion-justicia-por-muerte-ninos-encerronas-4675091>

<sup>11</sup> <https://www.latercera.com/nacional/noticia/seguidilla-de-ataques-afectan-a-la-araucania-en-las-ultimas-horas-una-vivienda-resultado-incendiada-en-un-fundo-en-lautaro/VG6M3J6EAVA5HLQO4ZIIN4NBYU/>

<sup>12</sup> <https://www.latercera.com/la-tercera-pm/noticia/inteligencia-y-planificacion-el-equipo-de-operaciones-militares-que-el-ejercito-envio-a-la-araucania-para-capacitar-a-policias/CIN6EVSPGVD27BKCSAGF7XECTA/>

<sup>13</sup> <https://lavozdelosquesobran.cl/la-araucania-ejercito-envia-equipo-de-operaciones-militares-en-medio-del-debate-por-estado-de-sitio/>

- › La Defensora de la Niñez, Patricia Muñoz, reaccionó a los sucesos pidiendo al Estado medidas efectivas de prevención de la violencia y el delito contra la seguridad pública.
- › El ministro del Interior pide apurar legislaciones contra el control de armas y el crimen organizado.
- › 'La encerrona' es un método de robo que desde hace algunos años preocupa a los chilenos y consiste en que uno o más vehículos en movimiento acorralan el coche de la víctima para asaltarla mientras circula por la carretera.

**Fuente:** El mostrador<sup>14</sup> / 24 horas<sup>15</sup> <sup>16</sup>

### Apelaciones de Arica dejó sin efecto la expulsión de venezolana, con hijo chileno

- › La Corte de Apelaciones acogió recurso de amparo presentado por el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) en contra de la Intendencia Regional de Arica y Parinacota, que buscaba la expulsión de la mujer, quien tiene un hijo chileno de 5 meses, ya que habría ingresado de forma irregular al país.
- › El fallo afirma que la amparada ha permanecido en Chile por más de dos años, y que retirarla constituye una arbitrariedad, considerando además que acaba de ser madre de un hijo de nacionalidad chilena, por lo que decretar la expulsión de la amparada significa una afectación al principio del interés superior del niño consagrado en el artículo 1º de la Constitución Política Chilena.

**Fuente:** 24 horas<sup>17</sup> / Migración en Chile<sup>18</sup> / El mostrador<sup>19</sup>

### Bolivia demanda garantizar continuidad democrática en Ecuador

- › El mandatario se adhiere a la declaración de sus homólogos de Argentina, Alberto Fernández, y de México, Andrés Manuel López Obrador, en la cual se reclaman garantías para respetar procesos democráticos.
- › Arce recalcó que la OEA no debe actuar como lo hizo el 2019 en Bolivia, dando pie a lo que calificó como un golpe de Estado, en referencia a la salida del poder del entonces gobernante Evo Morales.

**Fuente:** La razón<sup>20</sup> / Prensa Latina<sup>21</sup>

### Aduana Bolivia decomisó gran mercadería de contrabando

- › Mercadería de contrabando valuada en más de Bs 122 millones (17 millones USD) es producto de 1.690 operativos realizados entre el 24 de noviembre 2021 y el 28 de febrero 2021.
- › La presidenta de la Aduana informó que durante la gestión de Jeanine Áñez se almacenó lo comisado, provocando el deterioro de la variada mercadería. La Aduana lanzó este lunes la primera subasta electrónica 2021 para que las personas naturales puedan hacerse de los productos.
- › En diciembre, la Aduana, la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), la Policía Boliviana, las Fuerzas Armadas, el Ministerio Público y el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) acordaron

---

<sup>14</sup> <https://www.elmostrador.cl/dia/2021/03/01/defensora-de-la-ninez-y-dos-ninos-fallecidos-tras-encerronas-el-estado-no-puede-seguir-llegando-tarde-urgen-medidas-efectivas-de-prevencion-de-la-violencia-y-el-delito/>

<sup>15</sup> <https://www.24horas.cl/nacional/ministro-delgado-ninos-fallecidos-balaceras-maipu-huechuraba-4675619>

<sup>16</sup> <https://www.24horas.cl/nacional/vecinos-huechuraba-manifestacion-justicia-por-muerte-ninos-encerronas-4675091>

<sup>17</sup> <https://www.24horas.cl/regiones/arica-y-parinacota/corte-arica-sin-efecto-expulsion-venezolana-4672763>

<sup>18</sup> <https://www.migracionenchile.cl/corte-de-apelaciones-de-arica-acoge-recurso-de-amparo-y-deja-sin-efecto-expulsion-de-venezolana-que-tiene-hijo-chileno/>

<sup>19</sup> <https://www.elmostrador.cl/dia/2021/02/28/corte-de-apelaciones-de-arica-acoge-recurso-de-amparo-y-deja-sin-efecto-expulsion-de-venezolana-que-tiene-hijo-chileno/>

<sup>20</sup> <https://www.la-razon.com/nacional/2021/02/25/bolivia-se-suma-al-pedido-de-argentina-y-mexico-de-garantizar-continuidad-democratica-en-ecuador/>

<sup>21</sup> <https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=432647&SEO=bolivia-exige-a-oea-respeto-a-democracia-de-ecuador>

activar un plan conjunto de control fronterizo y de seguridad interna del país, con la finalidad de combatir la actividad ilícita del contrabando de manera coordinada durante las 24 horas del día y de lunes a domingo.

**Fuente:** BETM<sup>22</sup> / Periódico Bolivia<sup>23</sup> / La razón<sup>24</sup>

## Brasil aprueba nueva reglamentación para el uso civil de armas

- › El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, aprobó 4 decretos presidenciales que permiten que los ciudadanos en Brasil puedan comprar hasta seis armas de fuego y circular por las calles hasta con dos armas al mismo tiempo.
- › La medida ha sido cuestionada por el Supremo Tribunal Federal y cuatro partidos políticos han presentado acciones judiciales en su contra, alegando que esto facilitará la creación de más grupos armados y que una medida de este tipo se debe aprobar en el congreso (y no por decretos presidenciales).

**Fuente:** CNN en Español<sup>25</sup>

## Amotinamientos en cárceles de Ecuador

- › Al menos 79 reclusos murieron en una serie de amotinamientos ocurridos en cuatro prisiones del país.
- › El Gobierno considera que fue concertada por organizaciones criminales con el objetivo de generar violencia por quienes se disputan el liderazgo y el tráfico de drogas en todo el territorio nacional.
- › El mandatario Lenín Moreno autorizó a usar la fuerza para asegurar la seguridad de los ciudadanos que se encuentran en estado de reclusión, a fin de controlar los motines.

**Fuente:** BBC<sup>26</sup> / Eju<sup>27</sup> / El tiempo<sup>28</sup>

## En cárcel de Turi se decomisaron plantas de marihuana, armas y electrodomésticos

- › Se realizaron tres requisas en las que se hallaron armas, celulares, puntas de metal, cuchillos, licor, dosis de droga y hasta plantas de marihuana. En los allanamientos participaron 1.052 gendarmes de diferentes unidades especializadas, apoyados con militares, bomberos y personal del Consejo de Seguridad Ciudadana.
- › Ocho días después de la matanza ocurrida en el pabellón de máxima seguridad, las autoridades indicaron que ya retomaron el control.

**Fuente:** El Universo<sup>29</sup> / El mercurio<sup>30</sup>

---

<sup>22</sup> <https://www.boliviaentusmanos.com/noticias/economia/373241/aduana-comiso-mercaderia-de-contrabando-valuada-en-mas-de-bs-122-millones-desde-noviembre-de-2020.html>

<sup>23</sup> <https://www.periodicobolivia.com.bo/aduana-confisca-bs-122-millones-al-contrabando-en-tres-meses/>

<sup>24</sup> <https://www.la-razon.com/economia/2021/03/01/aduana-comisa-mercancia-ilegal-por-mas-de-bs-1225-mm-y-lanza-la-subasta-electronica/>

<sup>25</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/video/brasil-armas-tenencias-reglamentacion-bolsonaro-pkg-marcos-moreno/>

<sup>26</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56186555>

<sup>27</sup> <https://eju.tv/2021/02/ecuador-confirio-62-muertos-en-sangrientos-motines-concertados-en-tres-carceles-del-pais/>

<sup>28</sup> <https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/que-esta-pasando-en-ecuador-abece-de-los-motines-en-el-pais-vecino-569218>

<sup>29</sup> <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/en-la-carcel-de-turi-en-cuenca-se-decomisaron-plantas-de-marihuana-armas-y-electrodomesticos-nota/>

<sup>30</sup> <https://ww2.elmercurio.com.ec/2021/03/02/retiran-arsenal-oculto-en-celdas-de-carcel-de-turi/>

## Elecciones presidenciales Perú: propuestas de los 18 candidatos en materia de seguridad

- › El pasado martes 23 de febrero, el diario oficial El Peruano publicó un compendio que contiene un resumen de las propuestas de los 18 candidatos presidenciales en materia de seguridad.
- › Las propuestas oscilan entre el reforzamiento de la lucha contra los remanentes senderistas en el VRAEM, la castración química para violadores de niños, penas que involucren la labor vecinal, la reforma del sistema carcelario y la lucha contra la violencia familiar, entre otros.

**Fuente:** El Peruano<sup>31</sup>

## Policía incautó 30 millones de soles falsificados en un operativo conjunto

- › Se incautaron treinta millones de soles falsificados, en un operativo conjunto contra el crimen organizado realizado en Lima. Se hallaron máquinas como impresora, el escáner, la fotocopidora, así como USB y los tintes para la falsificación.
- › La Policía venía siguiendo los pasos de esta banda desde hace cuatro meses. Según el alto mando, el dinero falsificado iba a ser distribuido en diversas zonas del país. Luis Chaupín, presunto cabecilla de la banda, había salido recientemente de prisión, producto de un beneficio penitenciario tras haber contraído la COVID-19.

**Fuente:** RPP<sup>32</sup> / El Comercio<sup>33</sup>

## AMÉRICA DEL SUR

### Allanamientos por incautación de toneladas de cocaína procedente de Paraguay

- › Se realizaron operativos a un depósito del empresario y dirigente deportivo, Diego Benítez, por ser director de la firma Pinturas Tupa S.A, vinculada con Envases Paraguayos SRL. Los envases de estas firmas contenían las 16 toneladas de cocaína incautadas en cargamentos interceptados por los servicios de aduanas de los puertos de Hamburgo y Amberes.
- › La titular del Ministerio Público, Sandra Quiñónez, destacó el trabajo coordinado con las instituciones nacionales e internacionales de seguridad para desarrollar varios operativos fiscales y policiales en Asunción y alrededores; piezas claves para combatir al crimen organizado.
- › Paraguay se considera un país de tránsito en el tráfico de cocaína; desde allí operan bandas de la vecina Brasil.

**Fuente:** AP News<sup>34</sup> / Hoy<sup>35</sup> / El País<sup>37</sup>

---

<sup>31</sup> <https://elperuano.pe/noticia/115871-elecciones-2021-conoce-las-propuestas-de-los-18-candidatos-en-materia-de-seguridad>

<sup>32</sup> <https://rpp.pe/lima/policiales-crimenes/la-policia-incauto-30-millones-de-soles-falsificados-en-un-operativo-conjunto-en-ves-y-ventanilla-video-noticia-1323735?ref=rpp>

<sup>33</sup> <https://elcomercio.pe/lima/policiales/incautan-30-millones-de-soles-falsos-en-viviendas-de-ventanilla-y-villa-el-salvador-video-nndc-noticia/>

<sup>34</sup> <https://apnews.com/article/noticias-057b310def298c6c3b425695fec70c98>

<sup>35</sup> <https://www.hoy.com.py/nacionales/mega-cargamento-de-cocaina-dirigente-de-olimpia-en-el-centro-de-la-investigacion>

<sup>36</sup> <https://www.hoy.com.py/nacionales/el-apoyo-del-gobierno-norteamericano-es-una-senal-que-estamos-haciendo-lo-correcto>

<sup>37</sup> <https://elpais.com/internacional/2021-02-24/incautadas-23-toneladas-de-cocaina-el-mayor-alijo-de-la-historia-de-europa.html>

## Conflicto territorial entre Venezuela y Guyana y la disputa por el Esequibo

- › Un nuevo incidente revive el conflicto territorial entre Venezuela y Guyana. El pasado 21 de enero, la armada venezolana interceptó dos embarcaciones guyanesas, acusadas de pescar "ilegalmente" en aguas venezolanas.
- › Guyana ha llevado una protesta ante la Organización de Estados Americanos (OEA) y la institución ha condenado la "detención ilegal" de las embarcaciones y ha exigido la liberación de los ciudadanos guyaneses detenidos.
- › El Esequibo ha sido el epicentro de una disputa territorial entre Guyana y Venezuela desde hace 180 años.

**Fuente:** BBC News-Mundo<sup>38</sup>

## CENTRO Y NORTEAMÉRICA

### La violencia de las pandillas se reduce en El Salvador, en cara a las elecciones legislativas

- › Después de décadas de sangrienta violencia de las pandillas, las tasas de homicidios se han desplomado en El Salvador durante los últimos 20 meses, periodo en el que ha pasado de ser el país más violento del mundo sin guerra declarada a tener las tasas de homicidios más bajas de la región.
- › El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, afirma que dicha reducción se debe a su plan de seguridad, por el que ha desplegado a 5.000 soldados por todo el país.
- › Por otro lado, las revelaciones del periódico El Faro, señalan que el descenso se debe a un pacto entre las pandillas MS-13, Barrio 18 Sureños y Barrio 18 Revolucionarios, las cuales reúnen a un 'ejército' de 60.000 pandilleros en un país de siete millones de habitantes.
- › Los candidatos al parlamento salvadoreño reducen sus propuestas en materia de seguridad ciudadana.

**Fuente:** El País<sup>39</sup>

### Senadores de EE. UU. buscan sancionar a presidente de Honduras

- › Ocho senadores demócratas introdujeron la propuesta de ley de Derechos Humanos y Anticorrupción de Honduras 2021, que pretende contrarrestar la "alarmante corrupción y los abusos a los derechos humanos que se están cometiendo a los más altos niveles del gobierno hondureño".
- › Los legisladores han pedido sancionar a Hernández porque aducen que hay suficiente evidencia de que ha estado envuelto en actividades criminales y en el uso del aparato del Estado para facilitar el tráfico de drogas.
- › El presidente Juan Orlando Hernández teme perder la cooperación de EE. UU. debido a los señalamientos y los calificó como acusaciones que provienen de grupos criminales que buscan venganza porque él logró que estén siendo procesados en el país norteamericano.

**Fuente:** AP News<sup>40</sup> / InSight Crime<sup>41</sup>

### Asesinan a empresario junto a 5 personas en San Pedro de Sula-Honduras

- › Seis personas, entre ellas el empresario Miguel Carrión, fueron asesinadas a tiros el pasado 26 de febrero en el centro de San Pedro Sula.

---

<sup>38</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55812079>

<sup>39</sup> <https://elpais.com/america/2021-02-28/la-violencia-de-las-pandillas-desaparece-de-las-urnas-en-el-salvador.html>

<sup>40</sup> <https://apnews.com/article/noticias-68fdd71dc85dc3b84455bec766845b87>

<sup>41</sup> <https://es.insightcrime.org/noticias/senadores-ee-uu-buscan-sancionar-presidente-honduras-crimenes/>

- › Carrión ha sido buscado por la Policía Internacional (INTERPOL), por los presuntos delitos de extorsión y asociación ilícita y fue liberado por las autoridades hondureñas en 2017 por falta de pruebas.
- › Honduras registra un promedio de entre doce y quince muertes diarias, según organismos de derechos humanos. En lo que va de 2021 han muerto 32 personas en 9 crímenes múltiples. Gran parte de estos crímenes se desarrollan en San Pedro Sula.

**Fuente:** DW.com<sup>42</sup>

### **AMLO advierte a los gobernadores sobre el uso de “dinero del crimen organizado” para las campañas**

- › El pasado martes 23 de febrero, AMLO, durante su mañanera, dio un mensaje a los mandatarios estatales donde les recordaba sus deberes electorales, entre otros, la prohibición de usar recursos públicos para favorecer a candidatos, la compra de votos o la corrupción de las campañas por el crimen organizado.
- › El mensaje fue pronunciado solo una semana después de que el Tribunal Electoral revocara una resolución del Instituto Nacional Electoral (INE), que ponía límites a las intervenciones del mandatario durante las mañaneras de cara a los comicios de junio.

**Fuente:** El País<sup>43</sup>

### **México: Advertencia sobre el despliegue de la Guardia Nacional en función a la incidencia de delitos**

- › El pasado 21 de febrero la Auditoría Superior de la Federación (ASF) recomendó a la Secretaría de Seguridad federal que evalúen la presencia de agentes de la Guardia Nacional (GN) en las 150 regiones delimitadas en 2019, y que se considere desplegar a la GN en las 116 regiones restantes.
- › Actualmente la GN tiene desplegados elementos en regiones como Guerrero, Jalisco, Michoacán, Puebla, Oaxaca y Veracruz; los cuales son regiones donde la tasa de incidencia delictiva estuvo por debajo de 2,000 delitos por cada 100,000 habitantes.
- › En este sentido, la ASF menciona que existen regiones en las que la tasa de incidencia delictiva estuvo muy por encima de los 2,000 delitos por cada 100,000 habitantes; de modo que el despliegue de elementos de la GN se debe hacer con criterios homologados y eficientes.

**Fuente:** El Economista<sup>44</sup>

### **Tráfico y combate de armas en México**

- › A diferencia de las leyes federales de Estados Unidos, las leyes mexicanas mantienen un control estricto en la venta de armas. El contrabando de armas entre ambos países es un fenómeno conocido como “el río de hierro de armas”, cruzan todo el continente, llegan también a países centroamericanos.
- › Entre 2007 y 2019, se confiscaron más de 164.000 armas de fuego de origen estadounidense a delincuentes en México. Se estima que más de 2,5 millones de armas han cruzado la frontera sur de Estados Unidos en la última década. En ese periodo, México ha sido asolado por la violencia y ni siquiera la pandemia pudo contener la tasa de homicidios del país 34.000 asesinatos al 2020.

---

<sup>42</sup> <https://www.dw.com/es/honduras-asesinan-a-empresario-miguel-carri%C3%B3n-junto-a-otras-5-personas/a-56722027>

<sup>43</sup> <https://elpais.com/mexico/2021-02-23/lopez-obrador-advierte-a-los-gobernadores-sobre-el-uso-de-dinero-del-crimen-organizado-para-las-campanas.html>

<sup>44</sup> <https://www.economista.com.mx/politica/Despliegue-de-la-Guardia-Nacional-no-corresponde-a-la-incidencia-de-delitos-en-Mexico-advierte-la-ASF-20210221-0024.html>

- › El mercado negro de las armas está entrelazado con el narcotráfico. Es el motor detrás del aumento de los asesinatos en ambos lados de la frontera. Los traficantes aprovechan el confuso entramado de regulaciones que rige a la industria legal de armas de fuego en Estados Unidos.
- › México y Estados Unidos podrían hacer una alianza en el combate del tráfico de armas, bajo la nueva administración de Joe Biden. El presidente norteamericano se ha pronunciado en contra de asociaciones como la Asociación Nacional del Rifle, y en sus debates se comprometió a discutir la prohibición de las armas de asalto.
- › Se han presentado propuestas de ley ante la Cámara de Representantes norteamericana que acabarían con diversas estrategias de los traficantes. El gobierno de Biden tendrá la oportunidad de implementar medidas mientras su partido tenga el control de las Cámaras Baja y Alta. La sinergia de ambos países podría tener un impacto directo en el tráfico internacional, salvando miles de vidas que se entrelazan y desaparecen en el mercado negro de las armas.

**Fuentes:** New York Times<sup>45</sup>/ Heraldo de México<sup>46</sup> / Infobae<sup>47</sup>

## Mujeres en los carteles del narcotráfico de México

- › La presencia de las mujeres en el narcotráfico y otras actividades del crimen organizado creció en los últimos años en México y, con ello, sus roles también han ido variando.
- › Según el informe de 2020 "Mujeres y crimen organizado en Latinoamérica: más que víctimas o victimarias", las mujeres oscilan fluidamente entre la condición de víctimas y objetos y la de protagonistas y sujetos activos de las acciones criminales.
- › México tiene casos reconocidos como el de: Enedina Arellano Félix, jefa del cartel de Tijuana; Sandra Ávila Beltrán "La reina del Pacífico", pieza clave del cartel de Sinaloa; Leticia Rodríguez Lara "La reina de la Riviera Maya", quien controló esta zona y defendió su mercado contra el cartel Jalisco Nueva Generación de "El Mencho"; entre otros.
- › Según el informe de Insight Crime, el encarcelamiento de mujeres en América Latina por delitos asociados al crimen organizado, en especial el narcotráfico, aumentó en la última década. En México, la población carcelaria femenina general creció un 56% entre 2010 y 2015, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía recopilados por el informe.
- › Emma Coronel, esposa de "El Chapo" ha sido detenida sin fianza en una prisión de Virginia mientras enfrenta cargos de tráfico internacional de drogas y conspiración para la fuga de su marido de un penal de máxima seguridad en México en 2015. Coronel es descendiente de una familia de narcotraficantes, y es la última pareja de un líder del narco mexicano en ser acusada de participar activamente en los negocios de su marido.

**Fuente:** BBC<sup>48</sup> / El País<sup>49</sup> / El financiero<sup>50</sup>

## Bachelet pide detener violaciones a los DD.HH. en Nicaragua

- › Michelle Bachelet, Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, presentó un informe al Consejo de Derechos Humanos en Ginebra, en el que insta al gobierno de Nicaragua a poner fin a las detenciones arbitrarias, así como a las restricciones a la libertad.

---

<sup>45</sup> <https://www.nytimes.com/es/2021/02/21/espanol/opinion/trafico-armas-mexico.html>

<sup>46</sup>

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/19/llegada-de-joe-biden-es-positiva-para-combatir-el-trafico-de-armas-en-mexico-weigend-246808.html>

<sup>47</sup> <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/21/el-rio-de-hierro-del-narco-que-trafica-armas-a-mexico-se-debe-detener-new-york-times/>

<sup>48</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56192494>

<sup>49</sup> <https://elpais.com/mexico/2021-02-23/detenida-sin-fianza-emma-coronel-esposa-de-el-chapo-guzman-en-ee-uu.html>

<sup>50</sup> <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/jueza-ordena-que-emma-coronel-permanezca-detenida-sin-derecho-a-fianza>

- › Enfatizó que existe una falta de reconocimiento por parte del Gobierno nicaragüense de asumir la responsabilidad estatal en las múltiples violaciones cometidas desde el inicio de las protestas sociales hace casi tres años y que este comportamiento ha perpetuado la impunidad y ha favorecido su repetición.
- › Pidió al gobierno establecer un diálogo genuino e inclusivo con todos los sectores para allanar el camino hacia comicios transparentes el 7 de noviembre, cuando se elegirán presidente, vicepresidente y 90 diputados al Parlamento unicameral.
- › Wendy Morales, representante del gobierno de Nicaragua rechazó el informe por considerarlo "unilateral, parcializado y carente de objetividad".

**Fuente:** Noticias ONU<sup>51</sup> / Soychile

---

<sup>51</sup> <https://news.un.org/es/story/2021/02/1488632>